

EL TOPICO DEL DIA

DEL MINUTO

El sepulturero de Nicaragua

El alma de la raza

En estos momentos tiene la República de Nicaragua en su Palacio de Gobierno un hombre que está cavando lentamente una fosa donde poder sepultar a esa República.

Este hombre guiado únicamente por su ambición personal y por sus compromisos pendientes con un Gobierno extranjero quizás desde hace cuanto tiempo poco a poco está precipitando a su Patria a la ruina y a la muerte.

Probablemente hasta el credo político de su partido lo había ya quemado en el candente altar de su interés propio y de sus conveniencias personales.

Parece que su vista y su mente política están ennegrecidas con el polvo de oro que Estados Unidos arroja al mundo con un gesto de compasión y caridad.

Este hombre que es el general Díaz se nos ha presentado de cuerpo entero en su último manifiesto con proposiciones de paz.

Tengamos la paciencia por el Lien de Nicaragua de examinarlo en sus partes de mayor importancia.

La paz y la reconstrucción de Nicaragua—dice—están ahora asegurados por la decisión del Gobierno americano de garantizar esta pequeña nación contra los siniestros

designios del Gobierno mexicano del radical e irresponsable Calles, y por la determinación de mi Gobierno, apoyado por una gran mayoría del pueblo nicaragüense de iniciar y llevar a cabo un nuevo programa de conciliación política y de un juego leal, junto con el intenso y rápido desarrollo económico del país.

Es su gran disculpa para que no se escuchen los golpes de su labor de entenador de los destinos de Nicaragua.

Es su timbre de alarma mostrar la figura altiva y de gran moral del Presidente Calles, como un titán amenazador de la libertad y progreso de los pueblos.

Con esto sirve admirablemente su política y la de Estados Unidos.

Tenía razón «The World» para decir en uno de sus últimos editoriales, refiriéndose al Presidente Díaz: «ese es nuestro hombre».

Sobre este socorrido tema de México y el Presidente Calles, el general Díaz se extiende en largas consideraciones, haciendo presente finalmente que la decisión del Presidente Coolidge, evitará a Nicaragua los horrores del bolscheviquismo, del desacato a las leyes, de las persecuciones religiosas y del general retroceso.

Después trata de las proposiciones de paz que hace a los liberales y que en resumen son las siguientes:

1.º—Que se acepte su gobierno por el presente período que finaliza en Diciembre de 1928 bajo el acuerdo de que él seleccionará representantes liberales para puestos ejecutivos y judiciales, dando al partido una leal participación en el Gobierno.

2.º—Promesa de garantizar una completa libertad en las elecciones de 1928, para lo cual su gobierno acepta anticipadamente la supervigilancia del gobierno norteamericano.

3.º—Se nombrará una comisión mixta de conservadores, liberales y del gobierno norteamericano para dirimir imparcialmente todos los reclamos de la revolución; y

4.º—La compra por el gobierno de las armas que los liberales depongan.

Agrega que la oferta de su gobierno de aceptar la fiscalización norteamericana que garantice las elecciones de 1928, ofrece una prueba convincente de su buena fe y propósito de dar a los liberales un trato leal.

En estos puntos de las proposiciones de paz, se revela clara y distintamente todo el espíritu de la política del Gral. Díaz.

Una política tenebrosa

y de muerte, por la cual hace entrega vedadamente de la soberanía de su patria a Estados Unidos.

El Gobierno norteamericano supervigilará las elecciones el año de 1928, es decir, que en esa fecha Estados Unidos actuará de lleno en la política interna de Nicaragua.

En esta forma el Gobierno de la Casa Blanca teniendo a la vista como una vía de oro la ruta canalera, y como una posición estratégica para las guerras que espera, las bases navales, podrá esperar tranquilo un porvenir risueño y saciar una vez más su sed febril de dominio y de poderío.

Esta es la obra del Presidente Díaz.

Como he dicho, lentamente está cavando una fosa para su patria.

En la parte final de su manifiesto dice a la letra:

«Por solicitar tal ayuda soy frecuente e injustamente acusado, pero yo tengo confianza en que el veredicto de la Historia justificará mi política y la de mi partido.»

Sí, efectivamente, la Historia lo tomará en cuenta, pero con su recto juicio, describirá su nombre con letras de sangre.

J. PEÑA CASTRO

En esta hora de prueba para la América Hispana todas las miradas están concentradas en un punto: México. Y es que la suerte que corra México, esa misma suerte ¿por qué nó? correrá la América de habla española.

El calvario que ha soportado la nación azteca desde su emancipación está pletórico de escenas conmovedoras; la historia de México es la historia del dolor. Los rosales encarnados de sus praderas llevan como savia la sangre del indio altivo vertida como valiosa ofrenda en aras de la libertad.

México no concibe la vida sin la libertad; libertad de cultos, libertad de prensa, libertad en todos sus conceptos elevados.

El pueblo mejicano ni siquiera admite la sospecha problemática de una intromisión extranjera en sus asuntos interiores. México se dá sus leyes. Posee la excelente virtud de la rebeldía a toda sumisión extraña. México a estas horas simboliza el espíritu de la raza; el alma de la raza. No comprenderlo así sería lamentable error. Hasta por obra del destino la naturaleza colocó a México en una situación topográfica que lo señala como primer centinela de la América Española. ¡Dios sabe lo que hace!

Confiemos y tengamos fe en México. En esta hora de prueba y de sombríos presentimientos estemos de todo corazón con México.

Por las vértebras de los Andes corre un escalofrío de muerte.

¡Que todos aquellos pueblos que sientan el ideal del inmortal Bolívar, pongan sus corazones y su pensamiento como una gran muralla que sirva de irreductible dique a la invasión extraña.

¡Que todos los hombres contribuyamos, unos con su talento y su pluma y otros con su brazo vengador a impedir la irrupción de nuevos conquistadores que como sombra funesta se perfilan en los cielos de estas patrias pequeñas y débiles!

Lo que hoy ocurre con México mañana ocurrirá con nosotros. «Cada día trae su congoja». Los zarpazos de los conquistadores se repetirán periódicamente y estos paisitos descoyuntados por carencia de estrechos lazos de solidaridad continental irán cayendo uno a uno en brazos del oro conquistador o en la boca del cañón conquistador.

Entre tanto ¿qué hacen los cachorros iberos como decía Darío?

¡Ah!... los cachorros iberos no tienen tiempo para mirar desgraciadamente el peligro mayor; están muy ocupados despedazándose las entrañas; con jirones de carne hermana están alfombrando el terreno para recibir al conquistador. La bestia apocalíptica de la guerra intestina está con la hoz cosechando en su campo de muerte y desolación las mejores espigas de juventud y valor.

Quedará después el pueblo hambriento y famélico tendiendo la mano a las monedas doradas y relucientes que brindan con tenebroso altruismo los ladinos conquistadores.

Necesario y casi urgente es que revivamos el espíritu de la raza; el alma de la raza; la hegemonía de la raza.

Los pueblos ibero-americanos deben comprender que sobre los ideales de limitados nacionalismos locales está el ideal que a todos nos interesa por igual.

El gran ideal de la unión de la América Española. Y esta unión tendrá que venir por la fuerza del instinto de conservación. De no ser así, la América Española perecerá absorbida indefectiblemente por el oro conquistador o por el cañón conquistador.

México está actualmente en su hora de prueba. La suerte está echada para el continente americano ¿qué país o que países seguirán después?

¿Habrá llegado la hora de las tinieblas?

El porvenir dirá.

Salve, México

GIL SOL

La situación en Panamá es delicada

Se han recibido noticias que la situación en Panamá es grave y delicada con motivo de la agitación pública que está causando la discusión del Tratado entre Panamá y los Estados Unidos y la cuestión política que se avecina en esa República que mantiene los ánimos exaltados.

Por estos motivos el Gobierno de Panamá tiene el propósito de suspender las fiestas de Carnaval, pues teme que durante su desarrollo ocurran serios disturbios.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

La feria de ganado de ayer fue en Alajuela

Se había dicho que con motivo de la detención de los propietarios de camiones que hacen el servicio con Alajuela, que la feria de ganado de esa ciudad se verificaría en la ciudad de Heredia.

Pero por lo visto no ha habido nada, la feria de ayer se verificó siempre en la ciudad de Alajuela.

Ha seguido temblando durante estos días

Después del temblor de la madrugada del sábado pasado, que fué de IV intensidad, se han seguido registrando en el Observatorio Nacional movimientos sísmicos de poca intensidad.

De lo que se deduce que atravesamos por una tempestad sísmica.

Fiestas Cívicas en las Juntas

En las Juntas de Abangares se celebrarán fiestas cívicas durante los días 16, 17, 18 y 19 del mes próximo.

La Municipalidad ha abierto una licitación para la concurrencia de las filarmonías de los cantones vecinos a esas fiestas cívicas.

La Gimnástica elegirá hoy su Directiva

La Sociedad Gimnástica Española celebrará esta noche asamblea general con el objeto de elegir su Directiva que fungirá durante este año.

Se trata de reorganizar esa Sociedad habiéndose elaborado una papeleta en la que figuran elementos valiosos de ese centro deportivo.

La reunión será a las ocho de la noche por no haberse verificado ayer.

Imprenta Germinal

Otro proyecto de pavimentación que conocerá la Municipalidad

La Municipalidad de San José, en la sesión de esta noche, conocerá de otro proyecto para la pavimentación de las calles.

Se trata del elaborado por el Contador Municipal señor Jinesta, y que la Municipalidad anterior postergó.

En ese proyecto se calcula la obra de la pavimentación de cuatro a cinco millones de colones.

Cámara de Comercio

A fin de festejar a la Directiva saliente y a la entrante, próximamente la Cámara de Comercio ofrecerá una comida a la que asistirán todos sus miembros.

Buenas novelas se venden en la Librería Falcó

Sociedad Cooperativa Constructora El sorteo de ayer

Ayer se llevó a efecto el sorteo número 207 de la Sociedad Cooperativa Constructora, saliendo favorecido don Guillermo Muñoz Z., poseedor del número 274.

ESTADOS UNIDOS DE NORTEAMERICA EN NICARAGUA

Detalles de la llegada de las tropas norteamericanas a Managua y el monto de las fuerzas destacadas en Nicaragua

¡Vivan la Intervención y los Estados Unidos de América! ¡Mueran los mexicanos! ¡Muera Sacasa! — clamaba en las calles de Managua el populacho conservador el día de la llegada de los yanquis y mientras desplegaba la bandera de la barra y las estrellas, avanzaba un destacamento fuerte de ciento sesenta hombres de Infantería de Marina hacia la Legación de los Estados Unidos, a compás del «Star Spangled Banner» y del «Hin no Nacional nicaragüense», que ejecutaban una charanga adolfista y los músicos del «Galveston». Los boletines oficiosos dicen que esas fuerzas, mandadas por el teniente comandante Richardson, actuarán de custodias de la Legación de los Estados Unidos. Pero en tanto, las tropas intervencionistas ocupaban el famoso campo de Marte, abandonando sus barracas a los recién llegados Infantes de Marina las guardias rurales nicaragüenses. En ese mismo punto, durante trece años desde 1912 en que fuera derribado el dictador liberal Santos Zelaya, hasta el ascenso del señor Solórzano, Presidente de una conjunción liberal conservadora, estuvieron alojados los norteamericanos.

Estas tropas son ya conocedoras de Nicaragua, pues la mayor parte de sus oficiales son los

que en Bluefields y el Bluff declararon el estado de «zona neutral». El teniente comandante Richardson es el que tuvo a sus órdenes el destacamento que en aquella región dió cumplimiento a las disposiciones del Contralmirante Latimer. Simultáneamente con esta disposición, el Jefe de la escuadrilla de Nicaragua procedió a decretar la incautación de las armas que en Nicaragua posean todas las personas que para ello no están autorizadas.

Las siguientes fuerzas de Marina se encontrarán dentro de poco en Nicaragua:

Crucero «Cincinnati», con 19 oficiales y 439 hombres a bordo; crucero «Marblehead» con la misma dotación; destroyers «Barker», «Smith Thompson», «Osborne», cada uno con 106 hombres y 8 oficiales; y buque-matriz de submarinos «Argonne» con 32 oficiales y 313 hombres. Las fuerzas de desembarco integran un total de 400 hombres, quedando muchos más de reserva a bordo de cada uno de los buques de la escuadrilla intervencionista. Los destroyers Borie y J. D. Edwards salieron ayer de Norfolk, listos para desembarcar en Nicaragua destacamentos de Infantería de Marina.

De esta suerte, en aguas nicaragüenses se hallarán en estos días todas

esas fuerzas, además de la que ya está en esas costas, compuesta de las siguientes unidades: cruceros Rochester, insignia del Contralmirante Latimer, con 33 oficiales, 10 clases, 545 tripulantes y 75 soldados de infantería de marina y Cleveland, con 14 oficiales, 288 tripulantes y 30 hombres de desembarco, acantonados en Puerto Cabezas, donde el doctor Sacasa había constituido su capital; cruceros Denver, en Bluefields, Galveston en Corinto; barridora de minas «Quail» también en Corinto, con 54 hombres de desembarco a bordo; destroyers Brooks y Barry, con 3 oficiales y 116 tripulantes cada uno en la costa oriental de Nicaragua. De esta suerte, el Contralmirante Julián H. Latimer, dispondrá de una oficialidad de 215 oficiales, 3900 tripulantes y 564 hombres de desembarco.

La Secretaría de Estado ha declarado que aunque haya personas que llamen a este paso «intervención», los Estados Unidos con ello sólo se proponen proseguir en su política de velar porque en la América Latina haya «orden interior», que permita a los industriales de los Estados Unidos que en ella tienen intereses el desarrollo pacífico de sus iniciativas.

El diseñador del Canal de Panamá Ha muerto a los 83 años

En Saint Foy La Grarde, departamento de Girón en Francia ha fallecido últimamente a la avanzada edad de 83 años, Armand Reclus, el diseñador del Canal de Panamá.

Reclus fué por muchos años oficial de la armada francesa y mientras desempeñaba este puesto consiguió en 1878 la concesión para la construcción del Canal de Panamá y lo diseñó solamente para ver sus sueños evaporarse en manos de los franceses para después ser traspasado a los norteamericanos. Entre sus obras publicadas están «El Canal Interoceánico», 1879, y «Panamá y el Darién», 1881. Durante los últimos 17 años Reclus vivió en su retiro aquí.

LA NOVELA IDEAL Novelas publicadas

- 1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle
 - 2 Florecimiento, por Federica Montseny
 - 3 Abnegación, por José Sanjurjo
 - 4 ¡Hermanos!, por Salvador Córdón
 - 5 Las santas, por Federica Montseny
 - 6 Mi hermana, por José Martín
 - 7 El reñidor, por Isaac Pacheco
 - 8 ¡Engañada!, por Federico Urales
 - 9 El cacique, por F. Barthe
 - 10 Jubilosa, por Adrián del Valle
 - 11 El hijo de nadie, por Federico Urales
 - 12 El amor nuevo, por Federica Montseny
 - 13 El arroyo, S. Palacio y ¡Al jabalí!, S. Córdón
 - 14 Madre, por Antonia Maymón
 - 15 Naufragos, por Adrián del Valle
 - 16 Redimida, por Fernando Claro
 - 17 Amor maldito, por Federico Urales
 - 18 Madrina de guerra, por José Martín
 - 19 ¿Cuál de las tres?, por Federica Montseny
 - 20 El hereje, por José Sanjurjo
 - 21 La bella aldeana, por Federico Urales
 - 22 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespo
 - 23 ¡Madres!, por Rogelio Arnau
 - 24 Los hijos de la calle, por Federica Montseny
 - 25 Esclavo de su culpa, por J. Castells Serra
 - 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaqué
 - 27 Las dos son mías, por Federico Urales
 - 28 Amor y sacrificio, por Solano Palacio
 - 29 Maternidad, por Federica Montseny
 - 30 Esperanza, por Ignacio Corcuero
 - 31 Pigmalión, por Carlota O'Neill
 - 32 Peregrino de amor, por Federico Urales
 - 33 La alondra, por Angela Graupera
 - 34 El otro amor, por Federica Montseny
 - 35 Ciclo y tierra, por F. Caro Crespo
 - 36 Jaguar con fuego, por Federico Urales
 - 37 Camelanga, por Adrián del Valle
 - 38 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragón
 - 39 La última primavera, por Fed. Montseny
 - 40 El triunfo del amor, por David Díaz
 - 41 El suicidio de dos enamorados, F. Urales
 - 42 La venganza de Jaime, Angela Graupera
 - 43 Resurrección, por Federica Montseny
 - 44 Cómo se ama, por José Eagles
 - 45 Flores con y sin espinas, por Fed. Urales
 - 46 Arrayán, por Adrián del Valle
- Estas novelas constan de 32 páginas impresas en tipos nuevos y buen papel, y la carátula está ilustrada con un magnífico dibujo alusivo a la obra. Se venden en la LIBRERÍA FALCÓ. Precio: 15 céntimos ejemplar.

La construcción del Muelle de Puntarenas Disposición del Ejecutivo

El Poder Ejecutivo ha emitido los decretos correspondientes para la construcción de un Muelle Nacional en el Puerto de Puntarenas.

Establece que para la construcción se utilizará el remanente que resulta del producto del empréstito aprobado por el Congreso el 22 de Diciembre pasado, una vez satisfechas las deudas que deben redimirse.

Esta construcción se hará por administración y bajo el control de la Dirección General de Obras Públicas, obteniéndose los materiales por medio de licitación y por lotes según la distinta naturaleza de ellos.

Tendrá a cargo la construcción del muelle el Ingeniero Técnico don Walter S. Sprung.

EN TAL DÍA...

ENERO 18 DE 1535.—FUNDACIÓN DE LIMA

El Gran Marqués D. Francisco de Pizarro y González, marqués de las Charcas y de los Atabillos, caballero del Hábito de Santiago, adelantado, gobernador y capitán general de Nueva Castilla por la gracia de Carlos V y conquistador del Perú por su propia gracia, hubo de comenzar su brillante carrera guardando cerdos.

Y es posible que, concedores de las admirables dotes morales y materiales que adornaban a El Gran Marqués, creáis que fué en su juventud un excelente porquero, y es seguro que os equivoquéis. Al frente de la piara que por clasificación le había correspondido, Pizarro no cumplió como bueno, ni siquiera como regular, pues le ocurría lo que a los cepillos viejos: se le escapaban las cerdas.

Muchos severos castigos tuvo que recibir a causa de su falta de aptitudes para el desempeño del cargo de guardián de cochinos, y por eso, temiendo las iras del propietario de los marranos confiados a su custodia, una vez que la piara se le dispersó, salió él también huyendo como si fuera un verraco más, y dejó los campos extremeños, marchándose primero a Sevilla y después al Nuevo Mundo.

Y fué su suerte, porque en el Nuevo Mundo hizo más campañas y consiguió más éxitos que Campúa.

Su valor sereno, su energía indomable, su resistencia maravillosa, su fe inmensa y su audacia sin límites le llevaron a emprender la más atrevida exploración y la más arriesgada conquista que registraran los siglos.

Vienciendo todo género de obstáculos, que la naturaleza parecía complacerse en amontonar a su paso; luchando, no sólo con enemigos terribles, sino hasta con sus mismos compañeros rebeldes, supo

destruir el imperio Inca y en seguida fundar nuevas ciudades, que pronto fueron las más florecientes de América, sobre los mismos cimientos de las formidables murallas que derrumbó en su empuje.

La principal de todas estas poblaciones fué Lima, fundada en el valle de su nombre, derivado del substantivo «Rimac» — «Hablador» en quechua, — que se aplicaba al citado valle por haber existido en él un oráculo muy acreditado entre los Incas.

Lima se llamó en un principio «Ciudad de los Reyes», en honor de Carlos V y de su señora madre Juana la Loca, y estuvo situada provisionalmente en el valle de Jauja, hasta que Juan Tello, por orden de Pizarro, la pasó al sitio que hoy ocupa, colocando la primera estaca — pues no puede decirse la primera piedra, ya que se trata de una ciudad construída con tablonés — hace trescientos ochenta años, minuto más, minuto menos.

Lima, que es hoy capital de la República del Perú y tiene una población de doscientas mil almas, nació del deseo de Pizarro, que quiso instalarse en un florido rincón del valle de Rimac; y si Pizarro vió el pintoresco valle de Rimac fué porque conquistó el Perú, y si conquistó el Perú fué porque Carlos V le nombró adelantado de Nueva Castilla, y si obtuvo ese cargo fué porque descubrió Tumbes, y si descubrió Tumbes fué porque llegó a Panamá, y si llegó a Panamá fué porque salió de Sevilla con rumbo a América, y si salió de Sevilla fué porque entró en ella huyendo de Trujillo, y si huyó de Trujillo fué porque se le escaparon los marranos confiados a su vigilancia.

Ved, lectores, por dónde la dispersión de una piara de cochinos trajo el que se fundase tan bellísima ciudad.

Ocurre cada cosa en este mundo — y en el otro — que asombra. ¿Verdad que sí?...

LUIS DE OTEYZA

La cuestión de Tacna y Arica «Por amor a Chile, basta ya de Kellogg»

El periódico «Últimas Noticias», publicado por «El Mercurio» de Chile dice refiriéndose a la noticia de que los Estados Unidos ofrecerían una nueva solución de la controversia Tacna-Arica en caso de que fracase el actual proyecto del Secretario de Estado, Kellogg, que ello sería inútil. Afirma que el fracaso de los esfuerzos hechos hasta hora, unido a la actitud de los Estados Unidos en Nicaragua y las complicaciones en México restarían interés y prestigio a cualquier nuevo paso que diese ese país en dicho sentido.

La América del Sur, Europa y Asia considerarían tal paso como nueva prueba del imperialismo norteamer-

cano». acusa el periódico, ya que la proposición Kellogg favorece a Bolivia tratando de ese modo de aumetar su influencia en ese país, «que ya está dominado por el dólar».

Estima el periódico que Chile debe declarar terminados los esfuerzos de solucionar la cuestión mediante el arbitraje y anexarse a Tacna y Arica o llevar el asunto al Tribunal Mundial. Expresando la opinión de que el Ministro de Relaciones Exteriores chilenos está capacitado de finiquitar el asunto termina el editorial con la expresión: «Por amor a Chile, basta ya de Kellogg».

Imp. Germinal

Éxito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

OBRAS PUBLICADAS

- Anita, por M. Dely
El Rey de los Andes, por M. Dely
Ruinas en flor, por G. Chantepierre
Amor que todo lo vence, por Jean de la Brète
Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux
El sueño de Suzi, Henry Ardel
A los dieciocho años, M. Aigueperse
Rosa Perrin, por Alice Pujó
Amor es vida, por Matilde Alanic
La profesora de piano, F. O'Neill
El mal paso, por J. des Gachons
Kitty, por K. Tynan
La marquesita, por A. Dourillac
Un cuento azul, por Henri Ardel
Ninón, por Guy Wirta
Silencio heroico, Jean de la Brète
Amada en el dolor, René Star
El Secreto de Kernic, P. Segonzac
La paloma de Rudsay-Manor, por M. Dely
La doble farsa, por G. de Wailly
El rey que tuvo un solo amor, por Juan Lagufa Litteras
Hija de héroes, por M. Dely
Doris, por Curtis Yorke
Paulina, por G. de Wailly
El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon
Hipócrita, por M. Dely

UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PAS-TORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Diciembre 29 de 1926.

M. M. MARSH
Administrador

Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos
A un colón libra - EN EL GALLITO

El Presidente Díaz y la mediación de Costa Rica

"Mi Gobierno no puede aceptar la mediación de Costa Rica"

El Presidente Díaz de Nicaragua ha manifestado claramente a la prensa los motivos que tiene para no aceptar los buenos oficios de Costa Rica en las incidencias políticas y revolucionarias de su país.

Ha dicho lo siguiente: Costa Rica ha sido el único país de Centro América que rehusó acceder a la invitación del Gobierno americano de unirse a él en el reconocimiento de mi Gobierno, cuando Costa Rica fue reconocida por los Estados Unidos después de un largo período de falta de reconocimiento. Nicaragua inmediatamente siguió en su acción a los Estados Unidos. En cambio ahora, el Presidente de Costa Rica, en un reportaje publicado en diciembre, adelantó juicio

en el caso de Nicaragua, expresando la opinión de que mi Gobierno es inconstitucional, en contradicción con la opinión oficial emitida por el Gobierno americano.

El Presidente Díaz agrega que con el hecho de haber emitido este juicio el Presidente Jiménez no puede mediar imparcialmente en la controversia pendiente entre su Gobierno, reconocido como Gobierno Constitucional de Nicaragua y los revolucionarios de Sacasa.

Dice que tiene informes de que los revolucionarios liberales se han alistado en Puerto Limón como una de sus bases de operaciones entre la costa atlántica de Nicaragua.

A continuación pone de manifiesto en tales

consideraciones su opinión respecto de que México es una amenaza para los países centroamericanos, pues desea fomentar revoluciones para hacer predominar la política bolshevique de Calles.

En la parte final de sus declaraciones hace presente lo que sigue:

«En este conflicto suscitado por México contra los Estados Unidos, es obvio que nosotros, cuyos intereses y preferencias nos ponen al lado de los Estados Unidos, antes que al de México, no podemos aceptar la mediación de ningún Gobierno centroamericano, que aunque excelentes, sus intenciones no pueden ser independientes.

Al margen de la vida y de la historia

Víctor Hugo decía: El hombre es la más elevada de las criaturas. La mujer, el más sublime de los ideales.

Dios hizo para el hombre un trono; para la mujer, un altar. El trono exalta, el altar santifica.

El hombre es el cerebro; la mujer, el corazón produce el amor. La luz fecunda, el amor resucita.

El hombre es genio; la mujer es ángel. El genio es inmensurable, el ángel es indefinible. Se contempla lo infinito, se admira lo inefable.

La aspiración del hombre es la suprema gloria; la aspiración del mujer es la virtud extrema. La gloria hace lo grande, la virtud hace lo divino.

El hombre tiene la supremacía; la mujer, la preferencia. La suprema-

cía significa la fuerza, la preferencia representa el derecho.

El hombre es fuerte por la razón; la mujer es invencible por las lágrimas. La razón convence, las lágrimas conmueven.

El hombre es capaz de todos los heroísmos; la mujer, de todos los martirios. El heroísmo ennoblece, el martirio sublimiza.

El hombre es un código; la mujer, un evangelio. El código corrige, el evangelio perfecciona.

El hombre es un templo; la mujer es el sagrario. Ante el templo nos descubrimos, ante el sagrario nos arrodillamos.

El hombre piensa; la mujer sueña. Pensar es tener en el cráneo una larva, soñar es tener en la frente una aureola.

Sueño de mujeres

Jesús ungiéndose con lágrimas y aromas, bebiendo sus alientos y palabras, desgarrado y abierto el corazón a la verdad, a la belleza, al sueño, al heroísmo, a cuanto dice amor y eternidad.

Sin duda por eso, Cristo, que es amor eterno, al otro día de su muerte humana en vísperas de subir al trono de los siglos, no se aparece a los hombres, no se muestra a los príncipes ni a los sacerdotes, ni a los sabios, ni aún a sus discípulos predilectos: se aparece a María Magdalena, a las otras mujeres, a las que más amaban y creían en Él, porque tenían más claros y dulces los ojos interiores, libres de las oscuras nieblas de este mundo, porque sabían gobernarse menos por el vano discurso que por las intuiciones del corazón: porque sabían que toda la vida es esto: creer y amar.

Benditos, pues los sueños de las mujeres, los altos delirios de sus almas, las adivinaciones de su instinto con que vencen y sobrepujan a los príncipes, a los doctores, a los sabios, al poder, a la ciencia, al entendimiento de los hombres. No en vano tiene la instrucción, nombre y misterio de la mujer...

RICARDO LEON

Ayer se fueron los futbolistas ecuatorianos

Ayer partieron de regreso a su patria los futbolistas ecuatorianos, quienes jugaron en Costa Rica cuatro matches internacionales perdiéndolos todos.

A la estación fueron a despedirlos, los miembros de la Junta Nacional de Cultura Física y algunos deportistas.

La tercera conferencia médica será en Heredia

La tercera conferencia médica se verificará el mes próximo en la ciudad de Heredia.

Así se acordó en la segunda verificada el domingo pasado en la ciudad de Cartago, a la que concurrió un numeroso grupo de médicos de la República.

La Municipalidad se reúne esta noche

La Municipalidad Josefina celebrará esta noche su tercera sesión ordinaria del año.

En la orden del día de esa sesión figura de primero la reorganización del Departamento de Contabilidad Municipal.

En días pasados una Comisión de Municipales visitó ese departamento municipal para estudiar su desorganización.

Imp. GERMINAL

LECTURAS SELECTAS

A \$ 0 30 EL TOMO

La escuela altruísta, por Anselmo Lorenzo.
La Basílica fantasma, por Pierre Loti.
El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, por Juan Maragall.
La ciencia y la metafísica, Carlos Gagini.
Lecturas, por Angel Ganivet.
La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.
El estado docente, por Ricardo Castro M.
La canción triste, poesías, Vicente Medina.
Del momento fúgax, Leonardo Montalbán.
Homenaje a Francia, por varios autores.
Desde Europa, por José Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall.
Páginas selectas, por Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana Nicaragua.
Malos vecinos, por Georges Clemenceau.
El patio azul, por Santiago Rusiñol.
De sobremesa, por Jacinto Benavente.
Bronces de antaño, teatro, E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, por Anatole France.
Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.
Juan José, por Joaquín Dicenta.
Artículos, por Eca de Queiroz.
Las guerras del crepúsculo, por N. Pacheco.
El alma de la escuela, por Luis de Zulueta.
Ocios, por varios autores.

A \$ 0 40 EL TOMO

Las obras y los días, por Eugenio de O'Ors.
Poesías, por Edmundo Montagné.
Agua fuertes del Zoológico, Clemente Onelli.
Algunas páginas, por Remy Gourmont.
Meditaciones, por Manuel Medina Betancourt.
Sus mejores cuentos, Antonio Montecarlo.
Líneas, por Andrés Breglia.
El sexto matrimonio de Barba Azul, por Henri de Régnier.

Almorzadas (Hemorroides)

Se piden un tratamiento cuidadoso. El U. GUENTO PAZO es el remedio más eficaz que conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorzadas simples, sangrantes, con picazón externa. Una o dos cajitas bastan. La firma E. W. GROVE se halla en cada cajita.

LA LOCA

Un día que visitaba yo un manicomio, el médico que me acompañaba me dijo:

—Le voy a enseñar una celda donde una mujer de cuarenta años, aun bella, se contempla obstinadamente el rostro en un espejillo de mano.

Desde que nos vió, se levantó, corrió al fondo de la habitación a buscar un velo que había sobre una silla, se envolvió la cara con cuidado y volvió a sentarse, contestando con una inclinación de cabeza a nuestros saludos —¿Cómo estamos hoy—le preguntó el doctor.

La mujer lanzó un profundo suspiro y añadió:

—Oh, ma; muy mal. Las señales de la viruela se agrandan más cada día.

—No veo nada—replicó el doctor. Le aseguro que se equivoca.

Acercóse entonces la loca para murmurar casi al oído del médico.

—No, estoy cierta. He contado diez agujeros en la mejilla derecha, cuatro en la izquierda y en la frente. ¡Es horrible, horrible! ¡Ya no me podrá ver nadie, ni mi hijal! Estoy perdida y desfigurada para siempre!

Levantóse el médico, y saludándola salimos de su celda.

—Ahora escúcheme la historia de esta desgracia.

Es viuda. Fué muy bella; muy coqueta, muy amada. Era una de esas mujeres para quienes el deseo de agradar constituye la aspiración de

su vida. Tenía un hijo el cual cayó un día en cama, con viruela.

Apenas lo supo la madre, empezó para aquella mujer consagrada exclusivamente al cuidado de su hermosura, una batalla espantosa.

Desde muy lejos preguntaba a la mujer que se encargaba de su hijo, por la salud de éste. La mujer contestó una vez: muy mal, quiere ver a Ud.

—¡Oh! no, eso nó; respondió ella y salió corriendo.

Tomó todo género de precauciones. Fué a casa de un farmacéutico y se surtió de toda clase de desinfectantes. Un día, por fin, el médico le dijo:

—Aunque sea por la ventana. A las dos de la tarde abra la puerta de cristales.

Consintió en ello la madre; la cual se abrigó la cabeza, tomó un bote de sales, dió tres pasos hacia la ventana, y ocultando la cara entre las manos, exclamó:

—No; no me atreveré jamás me muero de miedo.

El moribundo esperó largo rato con los ojos vueltos hacia la ventana, para ver por última vez el rostro sagrado de su madre; pero esperó en vano; llegó la noche, y entonces, volviéndose hacia la pared, perdió para siempre el uso de la palabra.

Cuando amaneció, había muerto.

Al día siguiente, su madre estaba loca.

GUY DE MAUPASSANT

DE TODO

LA ENVIDIA

Pecado que todo lo prostituye, mal que todo lo corrompe, epidemia que todo lo contagia, peste que todo lo aniquila, vicio que todo lo inmorraliza, ruindad que todo lo empequeñece, enfermedad que todo lo mata, es la envidia; nada tan miserable, nada tan cobarde, nada tan infernal. El individuo no duerme, no reposa, no disfruta, es el más desventurado de los hombres; jamás se sacia; no hay dicha que le alegre, bien que le satisfaza, éxito que le consuele, esperanza que le mantenga; odia a la humanidad; la felicidad de sus semejantes es para él un torrente sin fin, las risas de los demás son flechas que le atraviesan su corazón de hiena; sólo gozaría si cuantos seres ve sufrieran y lloraran incesantemente; si pudiera destruiría todo lo existente con sus ojos extraviados, descompuestos y voraces; todo se lo tragaría con la mirada; es el más furibundo demolidor. Si los hombres emplearan su vida en maldecir la envidia, no la maldeci-

rían nunca lo bastante; causa más víctimas un envidioso que todos los criminales.

Por envidia se roban y aniquilan las naciones, se matan los hermanos, se escarnea al bueno, se veja al honrado, se chupa la sangre al trabajador, se insulta al mártir, se posterga el genio, se olvida al héroe, se calumnia al generoso; por ella se hace todo lo malo: sin su influjo faltaría muy poco a la humanidad para ser feliz.

Hoy se procedió

a la destrucción de avisos de la Plaza de la Artillería

Policiales de la Segunda Sección, con órdenes del Director General de ese Cuerpo, Gral. Ricardo Monge, procedieron hoy en la mañana a la destrucción de los avisos colocados en la Plaza de la Artillería.

Esta orden fué impartida por el señor Presidente de la República a la Dirección General de Policía, y se les dió tres días de tiempo a los constructores de esos avisos para retirarlos de esa plaza. No procedieron éstos por lo que la policía procedió,

La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 v. al W. del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cént.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guarnardó (España)

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola
doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

TRIBUNA LIBRE

La cuestión clerical en México

A nuestro juicio, el asunto más digno de estudio simpático, cuidadoso e imparcial que afecta al Nuevo Mundo es la tirantez de relaciones entre el gobierno mejicano y los altos dignatarios del catolicismo romano.

Es un viejo conflicto que parece haberse agravado en estos últimos años, especialmente durante las presidencias de Venustiano Carranza, Alvaro Obregón y Plutarco Calles.

Es un conflicto que resolvió con mano de hierro el inmortal estadista e incorruptible patriota mejicano Benito Juárez, el indio más ilustre y poderoso que ha producido la América, decretando las muy famosas y combatidas Leyes de la Reforma.

Pero este conflicto entre el orden político y el orden eclesiástico, entre el espíritu de la revolución democrática y el espíritu de la reacción clerical, entre los derechos del pueblo de Méjico y los intereses de Roma se remonta a los primeros días de la encarnizada y azarosa guerra por la independencia del antiguo virreinato mejicano.

Es muy curioso observar que dos sacerdotes fueron de los primeros en lanzar a los aires el mágico grito de la libertad política en Méjico. Pertenecían ambos al clero bajo, al clero desconocido, postergado y oprimido. Esto, en parte, explica su odio profundo a la tiranía española establecida sobre su amada patria natal. Uno se llamaba Miguel Hidalgo, cura de Dolores, pequeña población que tomó en la memorable madrugada del 16 de septiembre del año 1810. Y el otro respondía al nombre de José María Morelos, bravo y temible campeón revolucionario que continuó la obra de su ilustre compañero, sufriendo, al cabo, la misma infame suerte de él.

Ambos sacerdotes fueron excomulgados y calumniados por el alto clero, que, desde el principio se puso resuelta y unánimemente al lado de aquel despreciable y funesto liberticida que se llamó en España Fernando Séptimo y de sus representantes en Méjico. Excomulgados por la Iglesia Romana, fueron fusilados por el gobierno español como apóstatas y traidores. El altar os maldijo, y el trono los ejecutó!

Mas la libertad triunfó, a pesar de la aparente invencible alianza de los Fernandos, los Pios y los Leones. La sangre de los llamados curas renegados fué la simiente sagrada y fecunda de la libertad política y religiosa que Méjico disfrutó después.

Sin embargo, los reaccionarios políticos y eclesiásticos continuaron su labor oscurantista, antipatriótica y destructora. Y logrando, en la segunda mitad del siglo XIX, el apoyo del poderoso y pelante Napoleón III, establecieron, con imponente, pero ridículo pompa, un conato de imperio sobre las ruinas de la República Mejicana, con el beneplácito de las testas coronadas de Europa y del augusto solitario del Vaticano.

El clericalismo triunfante había apuñaleado a la libertad y dado vida efímera al doble despotismo político y eclesiástico. Pero un indio

desconocido, procedente de un hogar pobre, agitó el glorioso estandarte del derecho humano ante la faz de un príncipe austriaco, y la lucha principió de nuevo entre los patriotas y los amos extranjeros, entre los representantes del liberalismo y los representantes de la tiranía. De un lado estaba el modesto descendiente de los antiguos aztecas, pobre, casi solo y perseguido cual perro hidrófobo, y del otro, Maximiliano de Hapsburgo, ilustre príncipe europeo, respaldado por el capital nativo, por treinta mil bayonetas francesas, por los generales y el ejército de la nación, por las principales naciones de Europa y bendecido solemnemente por el Papa. Y, no obstante, Benito Juárez retó a las monarquías europeas, se burló de las bendiciones del Vaticano, venció al ejército imperialista, fusiló en Querétaro al joven emperador, y separó la iglesia del estado, libertando así a la nación del poder político europeo y a la conciencia del pesado yugo romanista.

Naturalmente que los vencidos no se conformaron con esta desastrosa derrota, y continuaron laborando por la restauración del muy suspirado viejo orden de cosas, apoyando a los presidentes que transigen o se someten y combatiendo a los que son estrictos en el cumplimiento de sus deberes oficiales y obedientes a los preceptos de la Constitución. Porfirio Díaz y Victoriano Huerta pertenecen a los acomodaticios; Madero, Carranza, Obregón y, sobre todo, Plutarco Calles pertenecen a los hombres que aman a su patria de veras y están dispuestos, aun a costa de los mayores sacrificios, a defenderla de enemigos propios o extraños.

Los mejicanos tienen que resolver el fundamental problema que nosotros formulamos así: ¿Quiénes van a gobernar nuestra casa, nosotros o los extranjeros? ¿El pueblo mexicano por un lado, o por otro el petróleo de Wall Street, el ricacho español y los agentes de Roma?

Las tres amenazantes nubes que oscurecen al cielo mexicano son: el imperialista norteamericano, la influencia española y la permanente conspiración clerical. Y el mexicano de nuestros días quiere disparlas, costare lo que costare. Aspira, y con muchísima razón, a que los Estados Unidos no les despojen más de su territorio, que los españoles no se apoderen de sus tierras y que Roma no tiranice su conciencia.

No tratamos de justificar todas las medidas que el gobierno mejicano está tomando en esa lucha constante y brava por conservar íntegro su suelo próspero a sus hijos y libre su alma, pero queremos explicar a nuestros lectores la antigüedad y la trascendencia de la lucha entablada entre el gobierno mejicano y el clero católico, que nosotros nos permitimos calificar de duelo a muerte, y que después de todo, no es otra cosa.

ABELARDO M. DIAZ MORALES

Reglas de la vida

Mantendrás vivo el anhelo fervoroso de ser hoy mejor que ayer y mañana mejor que hoy.

Instrúyete sin cesar, leyendo en los libros y en los hombres. Aprender es elevarse. Es adquirir una fuerza incontrastable.

Piensa con sosiego, intencionalmente, lo que intentes hacer. Y resuélvete a obrar en seguida, con firmeza y sin vacilaciones.

Procura que tus actos no perjudiquen a los demás, ni quebrantes tu salud, ni tu buena fama. Obrarás de suerte que nadie pueda reprocharte en justicia.

Sé curioso. Ten presente que aún en los hechos más insignificantes puedes hallar una enseñanza.

Habla poco, a no ser que las circunstancias te obliguen a largos discursos. Pero habla siempre bien. Habla claro y correctamente. Y escucha a los demás con atención. Escuchando, aprenderás. Hablando perderás energías, y tienes peligro de comprometer tus intereses.

Adopta solamente las opiniones que estén de acuerdo con tu criterio de vida, sustentándolas con valor y respetando las ajenas.

COSTA RICA EN LA MANO

Almanaque de información y guía de interés general

PRECIO DEL EJEMPLAR: ₡ 2-00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María viuda de Linares

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

Donde Robert Toda la ROPA

PARA FAMILIAS

ofrezco un buen surtido de

Provisiones, abarrotes y Vinos

de primera calidad, al por mayor y menor

ALMACEN

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198 — APARTADO 614

Depósito y aserradero de Maderas

N. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones. Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico. APARTADO 334 TELEFONO 61

Cocinas para canchín

Sin olor
Sin mecha
Sin humo
de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras donde

BOLAÑOS Y ULLOA

PARA BUENAS NOVELAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

La fiebre tifoidea

En el año próximo pasado de 1926, hizo numerosas víctimas la fiebre tifoidea.

De los casos conocidos, 150 se comunicaron a la Secretaría de Salud, acusando de esos 70 defunciones.

Un desafío ciclista

Rafael Denn, ciclista chileno, ha desafiado a Carlos Rodríguez F., ciclista costarricense, a unas carreras de resistencia, como también de lentitud.

Una visita a Escasú

Hoy se dirigieron a Escasú los Secretarios de Gobernación, Educación Pública y Fomento, invitados por un grupo de importantes vecinos de esa ciudad para que asistan a la bendición del nuevo puente sobre el río Convento e inauguración del baño antiparasitario construido hace poco.

Pago de patentes

Se ha dispuesto que todos los propietarios de establecimientos de licores deben pagar las patentes de cerveza y de licores del país, dentro de los primeros quince días hábiles de este mes.

Después del día 20 se recargará un 25 por ciento sobre la patente.

Repertorio Americano

Hemos recibido el número 2 correspondiente a este año del «Repertorio Americano». Como siempre esta interesante revista trae un selecto material de lectura.

Figuran muy buenos artículos de Clair Prise, Rafael Cardona, Santiago Argüello y Rómulo Tovar.

OBRAS ESCOGIDAS DE JUAN VALERA / ₡ 3.50 EL TOMO. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ / 7ª AVENIDA, ESTE, N° 344 / TELEFONO N° 71. APARTADO 638 / SAN JOSÉ, COSTA RICA.

JUANA LA LARGA, novela. DOÑA LUZ, novela. PEPITA JIMÉNEZ, novela. EL COMENDADOR MENDOZA, nov. PASARSE DE LISTO, novela. GENIO Y FIGURA, novela. DE VARIOS COLORES, cuentos.

EL ALMA

Un día un médico materialista preguntó a un ministro del Evangelio:

—Vos predicás para salvar almas?

—Sí.

—¿Habéis visto un alma?

—No.

—¿Habéis sentido un alma?

—Sí.

—¿Habéis visto un dolor?

—No.

—¿Habéis oído un dolor?

—No.

—¿Habéis sentido un dolor?

—Sí.

—Pues bien: tenemos cuatro sentidos contra uno a favor del dolor. Síguese que, según la lógica, no hay dolor.

A pesar de eso, pues vos sabéis que hay dolor y yo sé que hay alma.

Movimiento de Pasaportes

Se han expedido los siguientes pasaportes:

Sergio Betancourt, americano, para Nicaragua; Sor María Bernardini, italiana, para El Salvador; Darwin A. Ingalls, americano, para El Salvador; Julia de Ramírez, nicaragüense, para Nicaragua; Honorio César Trejos, nicaragüense, para Nicaragua; José Solé Barcelles, español, para Panamá; Octavio Fleury, suizo, para El Salvador; Francisco Bonilla Carranza, costarricense, para Cristóbal; José Ramón Villaplana y Castillo, cubano, para Colombia; Aniceto Esquivel Carazo señora y niña, costarricense, para Cuba; Manuel de Andrés de Vives, colombiano, para Colombia; Celina Caballero, colombiana, para Colombia; Manuela Vives de Sánchez y niños, colombiana, para Colombia; Alicia G. Vives, colombiana, para Colombia; Elías Gangune, colombiano, para México; Magdalena Murillo Porras, costarricense, para Venezuela; Teodoro Eduardo Reynolds, americano para Nicaragua.

Cambios

New York	400.5
Londres	389
París	80 1/2
Italia	88
España	325
Suiza	387
Bélgica	202
Berlín	481 1/2
Amsterdam	40 1/2

admirable... remedio popular de la época son los tan afamados

Bombones Bayer de Corifina

Tomados a tiempo preservan de los resfriados, zhorrando gastos, molestias y sufrimientos.

Una vez resfriados, nos alivian con rapidez los catarros, tos, ronquera y las irritaciones de la garganta.

Quitando la sequedad de la boca, aclaran la voz y refrescan.

Indispensables para fumadores, deportistas, viajeros y usted!

Bombones Bayer de Corifina

Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa